

# SOLIDARITÉS STJULIEN-STLOUIS

## Lettre d'Eté 2025

Cher.ère membre et ami.e de l'Association,

Cette lettre a 3 parties :

- Dates importantes
- Nouvelles de l'Association
- Nouvelles du Sénégal

**SOLIDARITÉS ST JULIEN - ST LOUIS DU SÉNÉGAL**

➔ AIDE AU DÉVELOPPEMENT  
À 2 ASSOCIATIONS DE FEMMES

1 Association écologique  
**ARADES**  
Diffuse les cuisinières solaires

2 Association sociale  
**MERE RUE**  
Accueille et nourrit  
des enfants de 3 à 8 ans



➔ ANIMATIONS DANS LES ÉCOLES  
DE SAINT-JULIEN

UN GRAND MERCI à tous nos membres, à la Commune de St Julien, au Département de La Haute-Savoie, au Club Richelieu de Genève et au RIE, et aux Ateliers Solidaires

## 1. DATES IMPORTANTES

**Samedi 6 septembre : Fête des Associations, l'Arande, 11h00-16h30.** Merci aux bénévoles qui peuvent nous aider une heure ou deux dans cette journée de rentrée ! Nous servirons du bissap et des gâteaux.

**Marché du Livre :** Pas encore d'informations, Merci de regarder les affiches de la ville.

**Samedi 4 octobre, Pers-Jussy, Soirée Sénégalaise en faveur des actions de La Liane, St Louis.** La Liane réinsère des femmes et enfants victimes de violence, nous avons vu sur place leurs actions très utiles. Repas à 19h et animation africaine, 20 € par adulte (8€ sans le repas). Essayons de former un petit groupe pour contribuer à cette soirée. Plus d'infos : [lialiane74@laposte.net](mailto:lialiane74@laposte.net) Tél: 06 84 96 80 87  
Ecrivez-nous un message : [assostjulienstlouis74@orange.fr](mailto:assostjulienstlouis74@orange.fr) ou [lialiane74@la-poste.net](mailto:lialiane74@la-poste.net)

**Semaines de la Citoyenneté, du 6 au 17 octobre.** Vendredi 17 octobre : Rallye Découverte pour les classes de CM1 et CM2. Nous avons demandé cette année à ce que notre stand soit placé au centre de St Julien, ayant été près de l'école Mandela où plusieurs classes ne se déplaçaient pas. Nous offrons aussi des animations dans les classes des Collèges durant la semaine du 13 octobre.

## 2. NOUVELLES DE L'ASSOCIATION

**2.1 GES Guitare En Scène, 16-19 juillet, St Julien : Collaboration excellente avec Les Thérapeutes Corporels de Genève.** Stand de l'association pendant les 4 soirées, information sur nos actions écologiques pour les femmes du nord du Sénégal. Les Thérapeutes Corporels nous ont remis la somme de 1'390 € pour nos actions solidaires. Un immense MERCI !



**2.2 Concerts du printemps de La Terza Brigada :** Fabienne, Jean-Michel et Simone des Créations Solidaires ont donné 3 très jolis concerts au profit de notre association, l'un le 24 mai, le 2<sup>ème</sup> le 4 juin et le 3<sup>ème</sup> en haut du Salève le 28 juin (photo). Avec d'autres actions, la somme réunie pour notre association est de 1'400 € : un immense MERCI !



### 2.3 Actions au Sénégal : Nouveau séchoir solaire

Grâce aux dons des Créations Solidaires et de GES, notre association peut commander un nouveau séchoir fabriqué à Dakar qui sera installé auprès d'une coopérative de femmes séchant surtout les mangues et les tomates à Diarra, village écologique au nord du pays, que nous avons visité en mars 2022. Nous espérons même pouvoir commander un 3<sup>ème</sup> séchoir solaire pour une des deux coopératives visitées par Catherine Place et Philippe Bermond en février dernier.

**2.4 Cotisation 2025** : Merci aux membres qui ont réglé leur cotisation. Si vous ne l'avez pas fait, merci d'y penser : Cot. ordinaire : 25 €, membre bienfaiteur : 100 €. **Chèques** à l'ordre de : Solidarités St Julien-St Louis. A déposer à la permanence du jeudi après-midi, ou à envoyer à : Solidarités St Julien-St Louis, 1 b Promenade du Crêt, 74160 St Julien-en-Genevois. Ou **Virements** : RIB FRANCE : Crédit Agricole (assoc. Solidarités St Julien-St Louis) - IBAN : 18106 00034 96748813419 16. IBAN ETRANGER : FR76 1810 6000 3496 7488 1341 916.

## 3. NOUVELLES DU SENEGAL

### 3.1 Le Lac Rose en péril : Urgence pour un patrimoine écologique sénégalais, par Anne-Marie Sow, directrice de Mererue

Le Lac Rose, ou Lac Retba, situé à l'est de Dakar, est l'un des joyaux naturels les plus emblématiques du Sénégal. Mondialement connu pour sa couleur rose saisissante, due à une micro-algue halophile (*Dunaliella salina*), il est à la fois un site touristique majeur et un pilier économique pour les communautés locales à travers l'exploitation du sel. Mais ce paysage féérique est aujourd'hui menacé par des pressions environnementales et humaines croissantes. Les dernières saisons d'hivernage ont provoqué une montée inquiétante des eaux autour du lac. Pour protéger les zones habitées, les autorités ont drainé les eaux de pluie mais aussi des eaux usées directement vers le Lac Rose. Cette opération d'urgence a contribué à sa pollution, à la dilution du sel et à la disparition temporaire de sa couleur caractéristique. La désalinisation et la pollution ont entraîné une surmortalité des microorganismes halophiles responsables de la teinte rose du lac.

Cette perturbation met en péril l'équilibre écologique, la biodiversité microbienne et les activités humaines, notamment l'extraction du sel, essentielle pour de nombreuses familles.

Par ailleurs, la surexploitation du sel, souvent pratiquée sans réglementation, la pression urbaine, les constructions anarchiques et les déchets aggravent la dégradation du site. Ces menaces cumulées mettent en danger un écosystème unique et un patrimoine naturel exceptionnel.

Malgré cela, une note d'espoir subsiste : récemment en mai 2025, le lac a retrouvé sa couleur rose, redonnant de l'espoir aux riverains, aux acteurs environnementaux et aux visiteurs. Ce retour témoigne de la résilience naturelle du site, mais il reste fragile. Sans action concertée et durable, cette couleur pourrait de nouveau s'effacer.

Des mesures sont déjà engagées pour inverser la tendance. Des bassins de rétention ont été construits pour canaliser les eaux pluviales et limiter leur afflux vers le lac. Des comités de réflexion composés d'experts environnementaux et de spécialistes ont été mis en place pour concevoir un plan de gestion durable du site. Par

ailleurs, la sensibilisation des populations locales et leur implication active sont reconnues comme des leviers indispensables pour assurer la préservation du lac.

Engagée dans la protection de l'environnement au Sénégal, l'ONG Solidarités St Julien-St-Louis, avec ses partenaires sur le terrain, alerte sur la fragilité du Lac Rose. Si rien n'est fait de manière cohérente, ce site d'exception pourrait perdre définitivement sa beauté et sa richesse. Préserver le Lac Rose, c'est protéger un patrimoine écologique, un levier économique, un héritage culturel. Il est encore temps d'agir. Ensemble, faisons en sorte que le rose ne disparaisse plus jamais.



Figure 1 : lac rose a perdu sa couleur, juin 2024



Figure 2 : lac rose retrouve sa couleur, mai 2025

### 3.2. Sénégal : Lutte entre Les pêcheurs de Saint-Louis et British Petroleum

D'après SENEWEB, mais aussi le journal Le Monde, RFI et l'AAcom, « les pêcheurs artisanaux de Saint-Louis se plaignent que la société britannique BP (British Petroleum) qui a construit une plateforme maritime sur le plus grand récif naturel de la région pour le projet de gaz naturel liquéfié (GNL), à la frontière commune entre la Mauritanie et le Sénégal, porte atteinte à la vie naturelle. Ils affirment qu'ils ne peuvent pas pêcher à cause de la plateforme... Ils affirment que BP leur avait promis 6 récifs artificiels où les poissons pourraient se regrouper avant le début du projet ».

Le projet « Grande Tortue Ahmeyin (Greater Tortoise Ahmeyin-GTA) », réalisé sous la direction de la compagnie BP, en partenariat avec la compagnie pétrolière nationale sénégalaise PETROSEN et Kosmos Energy, suscite la réaction des habitants de la région qui pratiquent la pêche traditionnelle. Ces derniers sont le Pilier de l'économie primaire au Sénégal, le secteur de la pêche artisanale est aujourd'hui menacé par l'exploitation pétrolière et gazière en haute mer.

« L'exploitation du champ 'Greater Tortoise', concerne Saint-Louis, au nord du pays, principalement dans la Langue de Barbarie, où la pêche est la principale activité économique avec un parc piroguier évalué en 2022 à 5 363 pirogues pour une production estimée à plus de 55'000 tonnes de poisson. »

« Malheureusement, explique El Hadji Douss Fall, président des pêcheurs artisanaux de Saint-Louis, "Nous sommes des pêcheurs et exerçons notre activité au niveau de Ndar... Les activités d'exploitation et d'extraction gazière offshore perturbent les habitats et écosystèmes marins, entraînant une diminution des ressources halieutiques. Cela affecte directement les moyens de subsistance des communautés dépendantes de la pêche ". Selon lui, depuis 2017, quand l'entreprise a démarré son 'dragage sismique', leur activité a commencé à connaître des difficultés. " A 40 km de la côte, ils ont mis une barrière dans une zone communément appelée JATARA, qui est la plus poissonneuse. Malheureusement, l'entreprise va l'occuper pour une durée de 30 ans. ... Depuis leur installation dans la zone, la répression contre les pêcheurs est devenue récurrente et, le 23 février, la marine nationale a brisé une pirogue... Malgré l'installation de balises pour délimiter la zone, ils ne nous laissent pas pêcher dans la partie restante du récif.", commente M. Fall.

Accompagnées par l'ONG Lumière Synergie pour le Développement (LSD), les communautés vont engager le combat judiciaire en poursuivant BP selon le code pétrolier et le code de l'environnement, et ont déposé une plainte auprès de l'OCDE.

### 3.3 Malgré les progrès, La «cuisson propre» en Afrique reste un défi sanitaire et climatique (Rfi 18/07/2025)

Selon le rapport de l'Agence internationale de l'énergie, presque un milliard de personnes sur le continent africain continuent à cuisiner avec des fourneaux rudimentaires, au bois, au charbon ou avec du fumier séché, et respirent chaque jour des fumées toxiques, ce qui contribue aux décès prématurés de 815 000 personnes chaque année.

Les femmes et les enfants sont les plus affectés et passent « *en moyenne quatre heures par jour à chercher des combustibles au lieu d'aller à l'école ou de développer une activité économique rémunératrice* ».

Mais l'AIE souligne des progrès. Sur les 2,2 milliards promis l'année dernière, « *470 millions de dollars ont ainsi été versés* ». Une quarantaine de lois ou de mesures ont été mises en place par huit des dix pays africains qui s'étaient engagés à le faire. « *La Tanzanie et le Kenya ont réalisé le plus de progrès* », se félicite l'Agence internationale de l'énergie. En 2023, les investissements privés en faveur d'une cuisson propre ont aussi été élevés.

Autre signe positif, en 2024, la cuisson propre a été mentionnée dans les déclarations des dirigeants du G7 italien et du G20 brésilien - une première - et le G20 sud-africain a fait du sujet une priorité. Il serait possible de viser un accès généralisé à une cuisson propre en Afrique d'ici à 2040. Cela permettrait d'éviter la mort de 4,7 millions personnes, de préserver une zone forestière équivalente à la taille de l'Équateur et d'éviter ainsi l'émission de centaines de millions de tonnes de gaz à effet de serre.

### 3.4 Mission terrain de l'équipe de WECF France au Sénégal (21 mars 2025)

WECF France est l'antenne française de WECF, *Women Engage for a Common Future*, réseau international écoféministe. Dans le cadre du suivi du projet Femmes Engagées pour la Transition Énergétique et l'Eau (FETEE), une mission de terrain a été organisée par l'équipe de WECF en mars au Sénégal. Le projet FETEE, mis en œuvre en partenariat avec Suxali Jigeen (*Femmes en marche* en wolof), vise à faciliter l'accès à l'énergie solaire des femmes travaillant dans la transformation des produits du secteur agroalimentaire, en soutenant douze Groupements d'Intérêts Économiques (GIE) à travers l'installation d'équipements solaires adaptés ainsi que la mise en place de formations et d'un accompagnement des femmes entrepreneures à l'utilisation de ces équipements.



Lors de cette mission, l'équipe a visité dix des douze GIE engagés dans le projet, permettant ainsi d'échanger directement avec les femmes entrepreneures, d'évaluer les avancées du projet, d'identifier les difficultés rencontrées et de proposer des solutions adaptées. L'équipe de WECF France a pu finaliser le contrat d'engagement avec le GIE de Lempaam à Ouakam, où un congélateur solaire a été installé. L'équipe de WECF France a pu assister à une formation sur la gestion durable de l'eau pour les entrepreneures disposant de pompes solaires.

### 3.5 L'Eco' pour remplacer le CFA (Senenews 5.08.2025)

Lors du Forum sur la gouvernance au Sahel, tenu à Banjul fin juillet 2025, le président de la Commission de la Cedeao, Dr Omar Alieu Touray, a confirmé le lancement de la monnaie unique ouest-africaine, baptisée Eco, à l'horizon 2027. Mais le remplacement du CFA par l'Eco sera progressif. La fin du franc CFA marque un tournant vers une plus grande intégration régionale, moins dépendante des anciennes puissances coloniales.

3.6 « *Germaine Acogny, L'Essence de La Danse* », film de Greta-Marie Becker  
Co-production franco-germano-sénégalaise à voir.

3.7 Musée d'ethnographie de Genève, Expo 'Afrosonica. Paysages sonores', A voir et entendre, jusqu'au 4 janvier 2026.

Philippe Bermond, Geneviève Chardon, Brit de Chasse, Marie-Thérèse Fayot, Fanny Kuakivi, Claire Lelogeais, Jean-François Maurin, Geneviève Mulvey, Anne Nayrand, Catherine Place, Christian Robert

28 Août 2025